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如何让社区工作者

﹃
轻装上阵

﹄
？

■记者 金冬冬 蔡自祥

“管天管地还管空

气”“常备灯泡与梯子，

哪里需要上哪里”⋯⋯

社区工作者之间流传

的几句玩笑话，道出了

社区工作的不易。社

区工作者每天要走访

辖区网格，开展流动人

口 登 记 管 理、宣 传 教

育、环境整治、困难帮

扶等工作，还要完成上

级 下 达 的 各 类 任 务。

他们到底面临多大的

工 作 压 力 和 工 作 任

务？连日来，记者对此

进行了调查。
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随着社会治理体系的不断完善

和深化，社会工作部作为一个

新兴部门，逐渐在各地成立

和发展。今年 3 月 31 日，

瑞安市委社会工作部正

式挂牌成立，这无疑为

我市的社会治理和社会

服务提供了新的动力和保

障，也足以证明，社区工作正

在得到重视。

市委社会工作部基层政权和社

区建设科科长薛雷表示，社区工作者

的队伍逐渐年轻化，针对他们方言沟

通不畅、社会经验不足等问题，接下

来会更注重老中青人才梯队的培养，

实行“老带新”。据悉，今年针对专职

社区工作符合条件报考事业编的人

员，市委社工部增设了更多的事业编

名额，以保障社区工作者的薪资待遇

和职业发展。

目前，《温州市网格准入事项 S2

版（初稿）》正在征求意见当中，相较

于去年的 S1 版，网格事项减少了十几

项。瑞安市委社会工作部基层社会

治理科科长徐鹏表示，多次到乡镇

（街道）调研后，他们发现目前一线网

格员工作存在事项过多等痛点，对

此，他们计划缩减不适合入格的十几

个事项，并拟定《网格事项闭环处置

工作指引》等一系列文本，切实为基

层减负，让网格员回归隐患排查、信

息上报的本职工作。

数据显示，通过基层减负，今年

以来，我市社区清理标牌 2000 多块，

清理墙上制度装饰 4000 多块，证明

事项缩减 30 多个。

提升社区治理现代化能力也是

今年市委社工部的工作重点，主要是

借助智能化手段打通信息、数据壁

垒，不让社区工作者天天碎片式重复

填报信息。据薛雷介绍，目前他们正

在开发三个软件，分别是针对财务、

人事以及民主现场协商等方面。薛

雷表示，市委社工部作为社区工作者

的“娘家人”，会尽力让社工从繁重的

重复性工作中解放出来，让他们有激

情有时间有能力更好地去为居民开

展服务，深入群众，帮群众切实获得

幸福感。

每日网格巡查超3小时
织牢基层社会治理小网格

日前，记者来到安阳街道风荷社

区，跟随社工们开启忙碌的一天。

头顶炎炎烈日，几名社工身着红

马甲，手持各类宣传册，沿着拱瑞山

河巡查。他们不仅仔细排查河道周

围的安全隐患，还认真检查河道的环

境卫生状况。遇到在河边钓鱼的市

民，他们上前宣传防溺水知识。社工

张帆告诉记者，平日他们会组织巡河

小组开展活动，如果发现隐患会及时

联系相关部门进行整改。

沿着河道，一行人来到位于兴达

路的开放式小区楼下，这里的电动车

“ 飞 线 ”充 电 立 刻 引 起 了 他 们 的 注

意。平日里，社工一般会采取“边检

查、边宣传、边整治”的方式排查“飞

线”安全隐患问题，劝导市民使用正

规充电桩充电，严禁乱拉电线充电。

紧接着，大家穿过狭窄的通道，

一层层排查，细致检查楼梯间的消防

设备以及灭火器的有效期及使用状

态等。社工林鑫炜说，他们每天花在

网格巡查上的时间基本在三个小时

以上，除了对出租房开展消防检查，

还要掌握流动人口的动态，及时进行

登记或者注销。来到沿街店铺，他们

还要开展防诈骗反邪教宣传，检查餐

饮类店铺的后厨、文明餐桌标识等琐

碎而又繁重的工作。

在这种高温天气，经常一圈爬下

来，他们红马甲已经湿透。

社区工作“指尖”虽松绑
行政化工作仍亟待优化

与此同时，风荷社区负责其他工

作线的社工们也在开展相关工作。有

的拿着劳动工具在紫荆花园小区开展

环境整治，有的为社区 80 周岁以上的

老人送餐上门，有的正在组织开展暑

期实践活动⋯⋯这是风荷社区社工的

日常，也是瑞安许许多多社工的真实

写照。

记者了解到，深入网格走访群众、

服务群众只是社工的一部分工作，回

到社区办公室，还有大量的行政类工

作等着他们。

“上面千条线，下面一根针。”社工

还需要执行大量上级委派的任务。风

荷社区的社工坦言，在实际工作中，社

区干部办事要留痕，程序和形式也不

能少，这些也要耗费他们大量的时

间。“每一项工作完成后，我们都会做

表格、台账或者是简报。台账用来备

查，我们还要维护公众号，方便居民了

解。”社工陈倩如说。

填表、写材料、做台账，是社区工

作的常事，也是一件烦事。“数据重复

报送，信息查找困难，大量时间被做资

料占用。”过去，基层干部常有这样的

困扰。通过近年来的基层减负，社工

工作现状有没有得到改善？工作中又

有哪些难点？

记者走访多个社区发现，办公区

墙上的各种制度表均已经摘除，取而

代之的是社区平日活动的照片，少了

一些冷冰冰，更多了一些人文情怀。

办公桌上和柜子里随处可见厚厚的文

件资料，有安全整治行动排查清单、社

区门店信息采集表等。

玉海街道忠义街社区党委副书

记、居监会主任黄玲琦说，基层减负

后，“指尖”松绑，无纸化办公让效率提

高，但大家还是没有达到理想化的工

作状态，仍然承担了大量的行政任务，

包括重复填报、多头报送等。比如消

防安全的排查工作，要在相关 App 上

填报两遍，一个是应急线的，一个是消

防线的，还要填写两份纸质报表。

“重复性的工作，一个是增加了工

作量，一个是造成时间浪费，挤压了我

们走访群众的时间。”该社区社工郑智

睿说。

数据信息壁垒未打通
社工工作效率有阻碍

记者了解到，社区网格员作为离

群众最近的人，在巡查过程中却常常

遭遇信息获取不畅的困境。这些问题

主要包括长期空置房屋的产权归属不

明确、公租房租赁人员信息缺失等，严

重制约了隐患排查工作的及时性和有

效性。

黄玲琦举了个例子：危旧房漏水

问题的处理，由于漏水房屋长期空置

且户籍不在本社区，往往难以迅速联

系到当事人，需要层层上报至街道处

理。如果能够打破数据壁垒，实现信

息共享，那么社区就能在第一时间介

入，迅速解决问题，帮助群众及时避免

或者减少损失。

此外，在隐患整改的闭环管理过

程中，社区工作者也常常遭遇尴尬与

无奈的窘境。安阳街道风荷社区党

总支书记、居委会主任杨纯纯坦言，

社区工作人员虽身负重任，却往往仅

有一件马甲和一张工作证作为身份

标识，并不具备直接的执法权限。面

对商铺等场所的整改需求，网格员的

单独行动往往收效甚微，更多时候需

要依赖相关职能部门的协同配合与

支持。

市委社会工作部成立
提供新的动力和保障

编后语：社区，是城市治理的最小“单元格”；社区服务牵动着万千群众的心。

党的二十届三中全会《决定》提出，坚决反对形式主义、官僚主义，切实为基层减

负。我们只有把“指尖”上的负担真正减下去，让不必要的繁琐事务少下去，才能让

社区工作者更好地奔走在一线，真正做到进百家门、知百家情、解百家难、暖百家

心，用脚底板“走”出与群众的“零距离”。


